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夕晖夕晖

从事教育工作几十年的邹继沐
老师退休了。他爱玩乐器，喜欢与
众同乐，参加高州市老年大学组建
的乐曲班，担任班长。后来又参加
了诗词班，他又被选为班长。他勇
挑重担，身兼两职，辛勤工作，年年
被评为优秀班长。

目前，高州市老年大学没有外
聘教师，而是内部能者为师，老邹众
望所归，成了乐曲班、诗词班的师
者。他懂得“要给学生一碗水，教师
要有一桶水”的道理，认为自己还是
半桶水，所以努力为自己充满一桶
水。他二胡拉得不错，为了带好乐
曲班，他购买了有关二胡和其他一
些乐器演奏方法的书籍，认真研究
和练习。他还向一些专业老师学
习，令自己的弓法、指法和揉弦、滑
音等技巧大有进步。又如学习扬琴
演奏，他白天闭着眼睛练，夜晚关了

灯练，直至得心应手，音位准确。他
自学多种乐器，现在已能演奏多种
乐器了。

老邹的学而不厌也表现在学习
诗词方面。他多年以来负责语文教
研工作，国学有一定基础，写过诗词
曲赋，他购买了《汉语诗律学》等有
关书籍学习，多次到老前辈家中请
教，并拿自己的习作请老前辈点
评。在刻苦努力之下，老邹不但掌
握了诗词的基本知识，而且能写出
合格合律的诗词楹联，也能写出较
好的曲赋。

老邹有了一桶水，乐于给学员
一碗水。他家离城 18 公里，每周
一、二、三上午给诗词班讲课，指导
写作，点评习作。下午到乐曲班带
大家练习或伴奏。十年如一日，骑
电车到校，从不缺席。乐曲班和诗
词班每期都有新加入的初学者，老

邹先教他们学基础知识，带他们练
好基本功。

老邹的老伴曾两次留医八十多
天，出院回家还要人护理。为了不
耽误备课和到班上课，他每天花
230 元请护工。因负重，老邹也累
倒了，留医了，但他在医院还不忘布
置乐曲班班委组织好排练春节的演
出节目，还布置诗词班学员按要求
写好作品，发到手机群里，他逐一点
评、修改。

老年大学的教学较为宽松自
由，但老邹在宽松自由的基础上，
却让学员有目标，有追求，乐于学
习。如乐曲班灵活生动，丰富多彩
的练习，诗词班的段考期考，互相
唱和，都让学员乐学爱学，学有所
获。

天道酬勤，老邹的辛勤耕耘，
收获累累硕果。他的乐曲班从开

始的十多人，到现在的五十多人，
可齐奏、独奏和伴奏各种乐曲，学
校文艺演出，当仁不让，节目多而
精，还多次与一些单位、学校联
欢。他的诗词班不断培养新人，让
诗词创作薪火相传，桃李芬芳。如
黎瑞群等新手的作品在《诗词报》

《诗词月刊》发表。2021 年该班出
刊了《金秋诗词》第一辑，选入学员
优秀作品七百多首，印发千册，影
响颇大。该书从编辑到出版工作
量大，主编老邹功居首位。老邹编
写的《诗词入门》15万多字，作为上
课讲义，通俗易懂，深受学员欢
迎。他的《高城赋》曾获“我看茂名
新变化”征文一等奖。

老邹已是耄耋老者，发白心红，
老当益壮，学而不厌，诲人不倦，余
热暖人，晚霞灿烂，是高州市老年大
学里有口皆碑的好班长。

学而不厌 诲人不倦
——小记高州市老年大学乐曲班、诗词班班长邹继沐

■ 崔尧

老妻的晚年生活中，最大的
爱好就是养花。

居家阳台，大抵是要种些花
木的。老妻就养了 10 多盆花，
有买的，也有老妻的姐妹们送
的，但更多的是自育的。

老妻爱种花，也爱育花。她
常说，花还是自家育出来的好。
我理解她的意思，因为自育的花，
要经过一番辛勤劳动，是成果的
象征。买的、送的，虽说便捷，但
毕竟是他人所作。正因为如此，
她喜欢自己摆弄，学着育花。她
育的花，多半还是成活的。比如，
她最得意之作是那盆开白花的三
角梅。她认为开白花的三角梅素
雅，但这品种很少见。

前年春，她在老姐妹家偶然
发现开白花的三角梅，喜出望
外，便讨了一枝回家插在土里。
不久，插枝上便吐出了绿芽，长
成了幼苗。现在这盆三角梅已
开花了。那一盆品质优良的昙
花也是她培育的。那盆盛开小
红花、每年都结七八个果子的石
榴树，则是用籽播种的。每当我
俩站在阳台观赏这些自育的花
木时，心情便特别愉快。

“女为悦己者容，花为悦己
者开。”花草是有灵性的生命，也
是有情有义之物。老妻把花当作
自己的孩子来养，花也好像通晓
她的盛情。几年前养了盆蟹爪
兰，每到春节前后，都开得满枝满
杈，没少赢得家人邻里的赞扬，我
还曾专门为它留下一张倩影。老
妻对它也更有了感情，分外喜爱，
总是及时施肥浇水，生怕有一点
闪失。一次老妻施下的化肥浓度

太高，不慎将几盘月季、兰花养死
了，她伤心了好些日子。

老妻养花和看书一样上瘾，
干什么事都追求完美。老妻养
月季、紫薇、木槿、长春花、长寿
花，总想把各种不同花色凑齐。
老妻养的仙人掌一口气开了 36
朵花；老妻养的一棵木槿，能开
出三种不同颜色的花；老妻养的
令箭荷花，花朵直径达20厘米；
老妻养的虎皮兰，同时开了三串
花。邻居们常到老妻的花坛前
观赏，夸老妻的花漂亮，老妻心
里美滋滋的，有一种成就感。

因为有花草的诱惑，很多邻
居朋友都喜欢到我家里来玩。
老妻总愿意和别人分享。每年，
老妻都种一些含羞草、长春花、
五彩椒、旱金莲、羽叶茑萝等小
草花，苗多了舍不得拔掉扔了，
就用来送给喜欢养花的老姐妹
们。有一些素不相识的人，只要
人家开口要花，老妻都一律满
足。老妻觉得，大凡喜欢养花的
人，都是热爱生活、热爱生命的
好人，把花送给他们结的是善
缘。赠人玫瑰，手有余香。对老
妻来说，这份馨香不仅在手上，
也在心上。

养花养的是一种心境，养花
还是一种生活态度。老妻以为，
只有心情淡然的人，才能一如既
往地坚持喜欢。等待种子出土，
等待发芽、抽叶，看着这些鲜活
的生命在你的手中，在你的眼
前，从无到有，从萧条到繁茂，从
暗淡到灿烂，那一刻，有一种东
西在你的心里升腾，那就是生
活。

老妻养花
■ 陆明华

父母久居乡下。在小村东
头，住着一对年过八旬的老夫
妇。别看上了年纪，依旧身体康
健，精神矍铄。问其健康长寿的
原因，只一个字——淡。

一年之中，除去儿孙聚会，老
夫妇买鱼买肉的日子不多，饮食以
清淡为主。 古人强调“饮食宜清
淡”,《黄帝内经》说“多食咸，则脉
凝而血变色”。再比如“饮食有节”
也是古人养生的经验之谈。在《管
子》里就有论述：“饮食节，则身利
而寿命益，饮食不节，则形累而寿
命损。”“节”就是节度与节制,饮食
要定时定量，不过饥过饱，不过热
过冷，不暴饮暴食，食物种类要调
和合理，荤素搭配，不偏食等，讲的
都是“饮食有节”。因而老夫妇享
受到“淡味生活”的好处，餐桌上更

讲究荤素搭配、营养全面了。
养生重在“养心”,健身重在

“健脑”，这是许多老寿星的经验
之谈。心胸宽阔而勇敢，气机宽
舒而通达，形体安定而不游移，专
心一意，清心寡欲，自然百病消
除。利益当前，不受诱惑，灾害临
身，毫不畏惧，心情宽舒，仁爱在
怀，自然可以自得其乐。《黄帝内
经》开宗明义第一句便是“百病从
心生”。故而为人心胸狭隘、神情
抑郁、办事急躁易怒、争胜逞强，
都易诱发高血压、心脏病等，易

“不寿爆发”。因而老夫妇心态
好，为人和善，无论大事小情，从
不与别人争执。据村里老人们
讲，时至今日，老夫妇几乎没有与
任何乡邻红过脸。因为人缘好，
村民们凡是有不开心的事，都爱

来找他们说说。经过一番开导，
老夫妇总能帮助来访者大事化
小，小事化了；村民垂头丧气而
来，高高兴兴而回。

老夫妇退休了，仍遵从他们
一生养成的节俭风气。他们注重
养生，经常在清晨漫步于田间地
头看庄稼，呼吸田野间的自然风，
时常惊喜地说，稻穗又抽长很多
了。晚上，他们共坐院中，看着不
远的大山，仔细观赏着太阳是如
何偷偷地躲到山背后去的。这
时，老头子总说，老婆子，太阳下
山了，开始锻炼啦，伸伸腰，踢踢
腿，还沿着院周围慢走几圈，然后
回屋看新闻。

“若教闲里工夫到，始觉淡中
滋味长。”“淡”也是一种学问，需
要慢慢理会，静静琢磨。

淡味寿中长
■ 钟竹意
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我运动，我快乐。侯建华 摄

康庄大道，健步前行好。
不负秋光人未老，最是初心永
葆。

共同创建文明，校园快乐
温馨。民族复兴在望，神州歌
舞升平。

清平乐·秋季开学
■ 邓平

■记者 周缅 通讯员 任益民

本报讯 前日下午，高州
市潭头镇在潭头卫生院开展
大规模核酸检测采样应急演
练。由潭头镇人民政府主办，
潭头镇防控指挥办组织指挥，
潭头卫生院、潭头派出所、潭
头中小学、潭头各村委会等人
员参加演练。

当日下午 4 点，演练人员
全部列队到位，演练总指挥宣
布演练正式开始。本次演练
场景设置为潭头镇某村出现
新发新冠肺炎感染者，且传染
源不明，根据如此假设的疫情
背景开展本次大规模核酸检

测采样演练。
演练开始，医护人员便

迅速到换衣区穿戴好防护
服，然后有序前往体温检测
点、信息登记台、采样台等划
分好的区域准备就位。被采
样人员在体温检测点扫码入
场，入口处设置临时隔离点
和无码登记区，体温或健康
码异常人员会到临时隔离点
观察，无核酸码的人员则前
往无码登记区进行登记再进
行核酸检测。

群众扫码进场后，在信息
登记台扫粤核酸码登记，然后
进入待采区排队等候，在现场
工作人员的维护下，时刻保持

着一米的安全距离（如图，茂
名日报社全媒体记者 黎雄
摄），待采区能够容纳 20 人排
队等候。在核酸样本采集完
成后，群众通过侧门出口有序
离开。整个应急演练有序高
效，历经一小时圆满结束。

今年茂名市出现多起疫
情输入，为了应对疫情，迅速
有序组织大规模核酸检测，
潭头镇组织这次大规模核酸
检测演练，为各村委会提供
现场学习经验，确保面对类
似疫情状况，能够在本村及
时布置好大规模核酸检测场
地，开展大规模采样，有效增
强疫情防控能力。

潭头镇开展大规模核酸检测采样应急演练

从高州沿江路往外看，那是奔
流不息的鉴江长河。当我们目光
从沿江路往城内看，我们看到了既
熟悉而又陌生的西关社区。熟悉
的是老旧城区的建筑依然，陌生的
是环境卫生前后发生了惊人变
化。为什么短短的两年多时间，西
关社区变化如此之大？

事情得从高州市创建省文明
城市的决策说起。近年来，高州市
积极创建广东省文明城市、国家卫
生市，西关社区不甘落后，大刀阔
斧，先后打出了厕所革命、开渠铺
路、“六乱”整治等组合拳，让西关
社区面貌焕然一新。

厕所革命，净化西关社区

社区干部冯建锋介绍，城市社
区一般就设置一到两个公厕，然
而，西关社区就有六个公厕之多。
虽说是厕所，但与上世纪五、六十

年代农村的茅厕无异，简陋、露天、
缺水，仅可完成“三急”之需而已。

2020年，高州市开展了声势浩
大的厕所革命。西关社区也迎来
了“除臭换气”的春天。西关社区
组织干部群众，全力支持高州市的

“厕所革命”，鉴江二村、鉴江四村、
黎江巷、西关路、环城西路等公厕，
按照公厕一、二类标准进行改造，
里里外外换了新装。记者掀开厕
所的防蚊帘，竟然没有闻到一丝臭
味。面积虽然狭小，然而清洁卫
生，而且公厕还有专人维护。

开渠铺路，解决出行困难

西关社区以前是高州城的中
心地带，但随着城区的不断扩展，
西关社区慢慢地被边缘化。最令
人难以接受的是，西关社区的道路
90%以上的都是露天排水或半露
天排水，每逢下雨天，这里的道路

就会污水横流，内涝严重，居民苦
不堪言。

创建文明城市绝不能有这种
问题存在！西关社区要加快文明
城市创建的步伐，社区书记陈桂峰
对居民群众说：创建文明城市中，
我们通过厕所革命解决了“清心换
肺”的问题，现在我们还要改变满
路污水、无路可行的局面，办法就
是开通地下水渠，然后将露天的积
水、污水等引向地下。

陈桂峰知道，要对西关社区所
有的背街小巷“开膛破肚”、铺上管
道、堵上水泥路，工程是浩大的。
陈桂峰带着干部走访居民，召开

“板凳会议”，听取居民的意见建
议，令他们欣慰的是，无论是抬高
还是降低路面，只要能够将污水疏
通、堵上水泥路，居民完全支持。
然而，但当接近 100万元的预算资
金摆在陈桂峰面前时，他又觉得压

力巨大。潘州街道领导获悉情况
后，立即牵头组织社区的包联单位
研究帮助解决。街道拿出资金 50
万元的时候，高州市人民医院、城
管执法局、统计局、审计局、供销联
社等包联单位纷纷支持，也筹措了
30万元。

万事俱备，只等动工。2020年
4 月中旬，西关社区迎来了前所未
有的创建文明城市“大工程”。居
民们纷纷开门参与，他们自觉地搬
开门前杂物，只见小型钩机挥动铁
臂，挖掘路面，搬走余泥，理出深
沟，埋下管道，铺平夯实，倒制水
泥，接入污水……从 4 月开始，工
程历时 40 多天。据不完全统计，
社区出动了 3000 多人次，钩机开
了 7 公里水渠，搬走了 1500 车垃
圾，铺了7公里水管，倒制了8公里
的水泥路，完成了西关社区破天荒
的开渠、引流、铺路、接水等工程。

西关居民终于可以走上干净的道
路了。

“六乱”整治，美化堂前屋后

西关社区在根治了厕所、污
水、出行等问题后，又马不停蹄地
积极开展“六乱”专项整治。我们
走过西关社区的背街小巷，随处可
见党建引领、精神文明、健康教育
等内容的宣传专栏，那设计精美的
居民公约或者市民公约，在你不经
意间就映入了你的眼帘。

与此同时，继续宣传创建文明
卫生城市的目的意义，让广大居民
自觉搬开房前屋后杂物、关好放养
的小狗小鸡、打扫自家的环境卫
生，清理没用的花盆瓦罐……如今
西关社区可以说是换了人间，空中
没有“飞线”乱挂，地上没有了积
水，楼与楼之间没有鸡飞狗走，空
气清新，环境优美。

厕所革命净化环境 开渠铺路方便出行
——高州潘州街道西关社区创建省文明城市工作纪实

本报记者文华春通讯员梁勇

■记者 文华春 通讯员 庞志超

本报讯 前日，化州市在该市
丽岗镇召开国道G207线化州城区
段改线工程征地拆迁动员大会，
全面部署征地拆迁工作。该市主
要领导及相关职能部门和沿线各
镇（街道）、村委会相关负责同志，
国道G207线化州城区段改线工程
建设指挥部全体工作人员与及各
征地拆迁工作组工作人员出席了
会议。

该市主要领导在会上作了动
员讲话，并作了任务分解，要求各
镇（街道）、村委会要物色好工作
能力强的镇、村干部，尽快组成强
有力的工作组，列出清单，编好进
度表，按时间节点有序推进征地
拆迁工作，争取一个半月完成征
地拆迁，确保在10月底前完成交地
任务。

国道 G207 线穿越化州市中心
城区，随着社会经济的发展，交通
量不断增加，经常出现交通拥堵，
成为制约地方经济发展的交通瓶
颈。据了解，国道 G207 线化州城
区段改线工程全长 23.25 公里，途
经南盛、丽岗、河西、石湾、良光、杨
梅等 6个镇（街道）15个村委会，起
点位于南盛街道蒲山村，由东北往
西南布线，途经南盛街道深田村，
丽岗镇后背坡村、克礼美村、山湾
村，石湾街道潭漏、文家涌村，河西
街道丹山村，良光镇陂边村，杨梅
镇杜村，终点位于良光镇山茶根村
接上现有国道 G207 线，沿至工业
大道平交口处的高塘村。项目总
投资 18.28 亿元，全线按双向六车
道一级公路标准规划建设，路基宽
33.5 米，设计时速 80 公里/小时。
该项目需征地 2019.32 亩，拆迁建
筑物41588平方米。

国道G207 线化州城区段改线
北移，将有效解决化州城区道路拥
堵，顺畅连接杨梅工业大道，汇入在
建的机场大道，同时与汕湛高速、正
在即将建设的化州至广西北流高速
实现对接，将进一步优化完善交通
路网，极大地提高化州及周边城市
的交通通行能力，具有扩大城市框
架，促进地方经济发展的重要意义。

国道G207线化州城区段

改线工程征拆工作启动


